

INVITÉS AU MARIAGE D'UN DOCUMENTARISTE VALENTINOIS

Des Masai à Valence



Les Masai, Tumaina et Tipapé, ont posé hier, pour une photo souvenir, au kiosque Peynet. Le DU/Stephane MAFIC

Il y a trois ans, Damien Boyer rencontrait Tumaina et Tipapé au Kenya dans le cadre de ses documentaires sur les tribus les plus lointaines. Tous trois s'étaient promis d'assister à leur mariage réciproque. Les Masai sont donc au rendez-vous pour les noces du Valentinois. L'occasion également de donner des conférences.

P. 2 et 3

« Votre monde est bien dur à vivre ! »

Invités par Damien Boyer pour des conférences... et pour son mariage !

Deux Masai en balade dans les rues de Valence, pour sûr, ça ne passe pas inaperçu !

Hier, tous ceux qui ont croisé les hautes silhouettes de Tumaina Olé Ipile, 36 ans, et Tipapé Loomu, 30 ans, sur les boulevards ou dans les artères de la cité, n'ont pas caché leur surprise.

Sourires francs, et questions volages, ou petits regards en coin mais toujours bienveillants, « C'est des Masai ? ». Ben oui. Gagné !

Invités par Damien Boyer, les deux Konyans vont séjourner pendant un mois dans la région, profitant de ce voyage pour étudier d'un peu plus près nos coutumes à nous. « On s'était promis d'assister à nos mariages respectifs » explique Damien, 27 ans, documentariste, qui a écumé les tribus les plus lointaines d'octobre 2007 à novembre 2008, dans le cadre d'une série de treize films (lire ci-contre). Alors quand l'heure est venue d'épouser Florence Brosille, sa dulcinée valentinoise, pas question de manquer à sa parole. Et c'est tout naturellement qu'il a offert les billets d'avion à ses amis.

Voir la neige, la Tour Eiffel et comprendre cet étrange Occident

Arrivés lundi à Lyon, Tupapé et Tumaina se sont heurtés de plein fouet à la grande indifférence occidentale.



Une terrasse au soleil, et des goûts différents, comme hier, au Grand Café, où ils ne sont pas passés inaperçus lorsqu'ils ont sorti leur grand couteau pour offrir un bout de viande à tous les convives. Le DU/Stephane MAFIC

« Chez nous, quand quelqu'un est perdu tout le monde lui vient en aide » confient-ils. Mais pas de jugement dans leurs propos. Bien plutôt de la curiosité à l'égard de cet univers qui ressemble si peu au leur, eux dont toute la vie est basée sur la communauté. « Votre monde est dur à vivre... » note le plus âgé qui cherche à comprendre pourquoi l'individualisme a pris une telle ampleur dans notre société.

Avec son comparse, ils promènent un regard étonné sur

les animaux de compagnie, traités comme des enfants, la mendicité, et les voitures vides garées partout. Mais il y a aussi les rêves à accomplir durant le mois qu'ils vont passer ici. Voir la neige tout d'abord, la toucher enfin, alors qu'ils admirent de loin celle qui scintille sur le Kilimandjaro. Et la Tour Eiffel aussi. Enfin, surtout, observer la manière dont on élève les animaux. Car chez eux, la vie tout entière tourne autour des vaches, des brebis et des chèvres. « Au Kenya, nous avons

perdu 90 à 95 % de nos troupeaux, à cause du désastre de la sécheresse. » Tumaina n'a conservé que trois vaches et Tipapé une seule. Une perte qui n'est pas anodine. Car pour pouvoir se marier avec celle qu'il aime, il doit offrir dix vaches. Là encore,heureusement, la communauté veille. « Chez moi, ton problème est mon problème, et la joie est ma joie » commente Tumaina.

Un précepte que l'on ferait bien de méditer !

Mireille ROSSI

REPÈRES

MARIAGE

■ Florence et Damien se marient les 30 avril et 1^{er} mai à Valence.

CONFÉRENCES

■ Deux conférences sont prévues le temps du séjour de Tupapé et Tumaina : la première à Valence le lundi 26 avril à la maison des Sociétés, rue Saint-Jean (5 €). La seconde au Carré d'art de Nîmes le lundi 27 avril à 20 heures.

SUR INTERNET

■ Un site présente l'ensemble des documentaires tournés par Damien en Asie, Amérique du Sud et Afrique noire, toujours loin des zones touristiques : www.traversee-des-valours.com

L'EXPÉDITION EN CHIFFRES

■ 13 mois de voyages non stop - 10 pays - 8 €/jours - 294 rencontres - 473 repas de riz - 17 000 m de dénivelé - 4 arrestations - 150 h de film.

PROJET

■ Damien souhaite pouvoir présenter ses documentaires et organiser un maximum de conférences auprès des entreprises, des écoles, villes etc. Il est également en pourparlers pour une diffusion télé de ses documentaires. Il travaille en outre pour un organisme humanitaire qui a construit des abris en Haïti.



Promenade à Valence... Et la première halte aura été pour cette boucherie charcuterie avenue Victor-Hugo. Un long moment, Tumaina et Tipapé ont observé la viande proposée à la vente. Le second a même courageusement goûté le cochon (terrine) sous l'œil amusé de son compagnon qui a préféré s'abstenir ! Photos Le DU/S.M.

À PROPOS DES ANIMAUX DE COMPAGNIE
Dans la rue, observant les chiens en laisse : « Vous feriez mieux de promener des enfants ! » Avant qu'un peu plus loin les sacs réservés au ramassage des crottes ne provoquent leurs éclats de rire et un air un peu dépité...



Plus tard, les policiers municipaux ont même joué le jeu de la photo. À chacun sa tribu !



La conseillère générale à la culture, Christine Priotto, a reçu avec plaisir ces visiteurs particuliers et leur a offert des produits made in Drôme... Le Département a accepté de soutenir le projet de Damien en lui permettant d'éditer un DVD.

AKUNAMATATA
Ce n'est pas une invention du Roi Lion, "akunamatata" signifie "pas de problèmes" et "kariboo" bienvenue !

PRATIQUE
Pour tout contact, Damien Boyer au 06 99 52 63 43 ou direction@orawa-production.com

ÉTUDES
Tous deux ont suivi des études à Nairobi avant de retourner vivre et aider leur communauté.

AMITIÉ
« Il n'y a rien de loin quand il y a des amis » lance Tumaina en insistant sur son désir de voir un jour ses enfants et ceux de Damien et Florence se rencontrer.

TENUE TRADITIONNELLE
« Avant nos vêtements étaient en peaux, aujourd'hui le tissu vient d'Inde, et les perles des bijoux de Corée » explique Tipapé. Mondialisation quand tu nous tiens !



Avec Damien, un moment de détente sur le Champ-de-Mars à deux pas du kiosque Peynet... À terme, le jeune homme imagine une tournée avec ses amis masai, et un vrai partenariat qui pourrait aider l'organisme qu'ils ont créé au Kenya.



Avec "le chef de la tribu" de Valence, Alain Maurice, le maire...

MÉDECINE ET SANTÉ
Ils sont venus avec certaines herbes nécessaires à "leur" médecine : ilooda et osokoni, pour l'estomac ; osukuroi pour les blessures, atulele pour les dents... Des préparations naturelles qui permettent de faire chuter le cholestérol, alors que les Masai se nourrissent principalement de viandes (chèvres, bœufs, moutons), de sang de vache et de lait. « Nous sommes pauvres, nous n'avons rien, mais nous sommes en pleine forme ! Vous, vous avez tout, mais vous avez aussi la dépression et le stress... pas nous ! »



Surprise au détour des places valentinoises, la découverte des sacs réservés au ramassage des crottes de chiens...

PILLAR FOR MAASAI TUMAINA
Tel est le nom de l'organisme que Tumaina et Tupapé ont créé il y a quelques années avec trois autres Masai. Le but, conserver leur culture, œuvrer à l'égalité entre hommes et femmes, à l'éducation, la santé, etc. Ils ont également réussi à ouvrir un petit musée dans lequel sont conservés des objets traditionnels dans leur village de Rombo, et souhaitent écrire un ouvrage sur leurs traditions. Enfin, deux écoles ont été également créées et des enseignants masai sont formés sur place.